

## 第2回旭川市立小・中学校適正配置検討懇談会 会議録

---

日 時 令和6年10月7日（月）午後6時～午後7時10分

場 所 旭川市役所総合庁舎 4階 教育委員会室

出席者 氏10名

青山氏, 浅野氏, 石塚氏, 薄井氏, 大垣氏, 貝沼氏, 楠井氏, 佐々木氏, 千葉氏,  
山中氏（50音順）

事務局 10名

坂本学校教育部長, 中瀬学校教育部次長, 末木学校教育部次長, 今適正配置担当課長,  
板東学校施設課長, 山本学務課長, 山下教職員課長, 佐瀬学校保健課長,  
道下教育政策課主査, 教育政策課 坂井

傍聴者 1人（市民0人, 報道1人）

資料 

資料1	計画（素案）の改訂概要について
資料2	旭川市立小・中学校適正配置計画（素案）

### 第2回旭川市立小・中学校適正配置検討懇談会 次第

- 1 開 会
- 2 議 題
  - (1) 旭川市立小・中学校適正配置計画（素案）について
  - (2) その他
- 3 閉 会

## 会議録（要旨）

### 1 開 会

### 2 議 題

#### （1）旭川市立小・中学校適正配置計画（素案）について

進行役 事務局	旭川市立小・中学校適正配置計画（素案）について、事務局から説明をお願いします。 （資料 1, 2 に基づき説明）
進行役 参加者	資料に基づき事務局から説明があったが、まずは全体を通して御質問等あるか。 新町小学校と日章小学校が統廃合対象校となっており、両校の統合案も記載されているが、児童数が増加した青雲小学校から分かれて新町小学校が開校されたもので、現在の新町小学校建設時には、将来的に児童数が少なくなった場合は青雲小学校と統合する話もあった。また、新町小学校には公民館的な役割のある部屋があるが、そういった経過は考慮されていないのか。
事務局	本計画では学級数に応じ学校規模を区分し、望ましい規模を考えており、建設時の経緯は考慮していないが、今後協議する際には各学校の事情についても伺っていく。
参加者	正和小学校は統廃合と通学区域の見直しを行うとされているが、どちらを優先的に行うのか。
事務局	どちらか優先ということではなく、統廃合と通学区域の見直しを合わせて協議していく。
進行役	ほかに御質問はあるか。 （一同質問なし）
進行役 参加者	それでは、ここからは皆様方の御意見を伺いたい。 自分は、中央中学校に統合された旧聖園中学校の同窓会長を務めている。旧聖園中学校の統廃合の際は、1万人の署名を集め統廃合に反対したにも関わらず、中央中学校への統合が進められてしまったが、地域の将来のことも考えてほしいと思う。旧聖園中学校が閉校となったことにより、小・中学校合同で行っていた行事がなくなり、小学校同士のつながりや、地域のイベントもなくなってしまった。近隣の学校を統合するというような目先のことでなく、30年後など将来的な都市計画の視点からも適正配置を考えてほしい。
進行役	長期視点に立った計画の見直し、地域コミュニティについての意見であった。関連計画として、素案4ページに旭川市立地適正化計画が記載されているが、事務局から説明はあるか。
事務局	都市計画の面からも考えていく必要があると認識しており、関連計画として記載したところである。長期的、広い視点で検討していきたいと考えている。
参加者	統廃合というと良くない印象があると思うが、保護者や地域にはいろいろな意見があり、どのように理解を得ていくか難しい問題である。市内の保育所でも、3年先まで閉鎖が決まっているところがあり、人口減少の影響を受けている。これからもさらに人口が減少する見込みであるが、公共施設と異なり、保育所は社会福祉法人が経営、運営している場合が多く、経営を考えると、保育所についても同様に考えていかなければならないのではと感じている。
事務局	保護者や地域と協議を進める上では、そういった説明も必要であると思う。
参加者	保護者の立場からの意見を申し上げる。子どもが小学校就学前に、旧聖園中学校の統廃合の話が出て、残念ながら統廃合となってしまった。当時はバスや自転車で安全に通学できるという話で統廃合が進み、通学路として堤防を利用できるので通学時間も短いとのことであったが、実際には街灯がなく通学路として利用できなかったため、自分の子どもは、夏はロータリーを歩いて自転車で、冬は45分かけて徒歩で中央中学校に通学している。更に遠い子は1時間かけて通学していると聞く。保護者が送迎している場合もあるが、学校周辺は道路が狭いため渋滞が起こりやすく、時間がかかるので送迎がままならない。校区の奥から通学する場合は、朝には利用できるバスがあっても、帰りのバスがなく、徒歩で帰らなければならない状況となっている。

事務局	<p>統廃合はやむを得ないと思うが、地域や保護者へ説明する際は、良い話だけではなく、通学方法の代替案を示したり、長く継続できる方法についても検討してほしいと思う。長期的には分からないこともあると思うが、その場合は安全な通学路を具体的に示してもらえると、保護者は安心して統合先に通わせられると思う。</p> <p>御意見については、参考とさせていただきます。</p>
参加者	<p>市民の立場からの意見だが、自分は市内でも児童生徒数の多い西御料地小学校、緑が丘中学校に通っていたため、西地区にある自分の勤務先周辺では子どもが少ないと感じている。交通量が多いエリアなので、子どもたちが安心安全に通学できる環境は大切であると思った。</p>
進行役	<p>市内中心部のドーナツ化減少については、都市計画の観点からも考えていかなければならないと思う。また、素案では児童養護施設の近隣校を存置するとしているが、特別支援の観点から御意見をお願いしたい。</p>
参加者	<p>台場小学校が、児童養護施設近隣校として統廃合の対象外となったことは、配慮が必要な子どもたちのことを考慮してもらえたと思う。</p> <p>人数の多い学校でいろいろなことを学ぶ機会があることは喜ばしいが、特別支援学級の子どもの場合は特に、人数の少ない学校から人数の多い学校へ行くことは、これまでのように子どもを見てもらえるのか保護者にとっては不安なことである。また、人数の多い学校でうまくいかない子どもが人数の少ない学校を希望することもあり、市教委ではいろいろな事情を考慮して、きめ細かく対応していると思う。</p>
進行役 参加者	<p>今回新たに統廃合対象校となった新町小学校についても、御意見をお願いしたい。</p> <p>新町小学校については、地域コミュニティとして現在も地域に利用されており、地域の拠点として求められていると思うが、住民の人数が少ないとバラエティに富んだ地域活動が難しくなる点もあり、教育面でも多様性の中での学びの機会の確保が難しく、簡単な問題ではないと思う。旭川市は中心部に交通網が集中しており、郊外ではなくまちなかに特認校があると良いのではないか。</p>
進行役 参加者	<p>今回の素案で統廃合対象校ではなくなった学校について、御意見はあるか。</p> <p>啓北中学校については、前回の懇談会での意見を踏まえた改訂であり、喜ばしいことと思う。</p> <p>全国的な流れでもあるが、小中の9年間を通して、地域と学校がともに子どもを育てていくこととして、旭川市でもコミュニティ・スクールを全市に導入している。中央中学校の通学区域には小学校が5校と関係する小学校が多いので、通学の安心安全という面だけでも連携は大変だと思う。地域と学校の連携からすると、3小1中ぐらいが理想的と考える。また、通学区域の見直しに当たっては、遠い区域から通学する場合の支援や通学路の安全は必要である。以前、町内会が解散し通学路の一部に街灯がなくなった学校で、コミュニティ・スクールと地域が協議した結果、街灯が復活したことがあり、そういった活動も必要と思う。</p>
進行役 参加者	<p>義務教育9年間を通して子どもを見ていくという視点であった。地域の意見としてはどうか。</p> <p>学校が閉校すると地域が衰退すると感じているので、寂しいことと思う。また、中央中学校は校区の端にあると改めて思ったので、地域の中心的な位置に学校があると良いと思った。また、地域の理解は必要であり、懇談会を開くなど丁寧な対応が必要である。統廃合ありきでは地域の理解を得るのは難しいと思う。</p>
進行役	<p>地理的にみても、学校は中心的な場所にあると良い、地域に対しては丁寧な説明が必要という意見であった。</p>
参加者	<p>通学路の安全は子どもたちの安全を守るために重要と思う。</p> <p>統廃合後、廃校となった小学校を中学校として活用することはできないのか。中央中学校が校区の端にあるので、義務教育学校なども検討してはどうか。</p>
参加者	<p>旧聖園中学校の統廃合の際は、小中一貫校についても要望したが、小学校と中学校では教室の大きさなど必要な広さが異なるなど、仕組みが違うため難しいとして実現されなかった。</p>
参加者	<p>第3期の見直し後の予定についてお聞きしたい。長期的な見直しは、この第3期の取組では見えてこない。</p>

事務局 | 本計画は第3期の5年間で終了するため、第3期の取組と並行してその先を見据えた検討を進めていく予定である。

進行役 | 長期的にもっと先を見据えて見通していく必要があると思う。関連計画の期間について合わせて検討してはと思う。

| 幅広い視点でたくさんの御意見をいただき、感謝申し上げる。

(2) その他

進行役 | その他、事務局から説明はあるか。

事務局 | パブリックコメントを、10月29日から12月13日の期間に実施する予定であり、パブリックコメント期間に、統廃合対象校において説明会を開催する予定。

| また、3回目懇談会は1月から2月頃に開催したいと考えており、日程については別途調整させていただく。

6 閉 会

進行役 | 以上で、第2回旭川市立小・中学校適正配置検討懇談会を閉会する。